
Celtic FC, un club de fútbol irlandés en Escocia

Eduardo Nicolás Cárdenas Vallejos ^{1*}

Introducción

Abordar este tema nace de la necesidad de generar contenido en español sobre este club y esclarecer algo que confunde a cada persona que alguna vez escuchó el nombre de este equipo de fútbol en su vida: no es de Irlanda, es de Escocia. En mi experiencia personal, todos mis amigos asocian correctamente el trébol con Irlanda, pero se equivocan al creer que es de allá. Entonces, ¿por qué un club de fútbol escocés usa un trébol como escudo?

Este trabajo se enmarca dentro del contexto histórico de la fundación del Celtic Football Club y cuál es el tipo de vínculo que tiene con la “Isla Esmeralda”. Por lo tanto, el texto a continuación no se centrará en lo futbolístico ni en sus éxitos deportivos.

Dado que fue fundado en 1888, me surgió la necesidad de saber qué pasaba en Escocia en ese año y si es que tenía alguna relación con lo que pasaba en Irlanda. Antes de realizar esta investigación, sabía que este club fue fundado por migrantes irlandeses. Pero ¿qué hacían allí? ¿Acaso fue producto de la migración forzada escapando de la Hambruna? Y si fue fundado por un grupo de irlandeses, ¿estaban a favor del movimiento por *Home Rule*?

En Celtic Park, el estadio del club, la bandera de Irlanda juega un rol preponderante. Según el sitio [thecelticbhoys](#) (2016), desde los primeros días, se ondeó una bandera tradicional irlandesa en el terreno del Celtic. En un principio fue la bandera verde con el arpa que se utilizó como bandera no oficial de Irlanda entre el siglo XVIII y XIX, y desde 1922, la bandera tricolor.

La bandera de Irlanda es importante en la identidad del club. Sin embargo, ¿qué relación tenía el club con lo que estaba pasando en Irlanda a finales del siglo? En el año de su fundación, Irlanda estaba intentando conseguir la autonomía de la isla. Entonces, ¿los irlandeses en Escocia estaban de acuerdo con eso? ¿Cómo les afectaba lo que se estaba discutiendo allá?

Algo que fue un dolor de cabeza en Irlanda durante siglos fue la discriminación anticitólica por parte de británicos protestantes. Y el Celtic FC, arraigado por sus orígenes irlandeses, fue fundado por un sacerdote católico, en un país eminentemente protestante. De hecho, el primer escudo del equipo fue una cruz celta. Entonces ¿Cómo fue y cómo es lidiar con eso?

Marco Teórico

A efectos de este trabajo se hablará del catolicismo y de la irlandesidad prácticamente como sinónimos, pues el choque cultural entre irlandeses y escoceses en tierras de tartanes es fundamentalmente por sectarismo, término que se explicará más adelante. Es cierto que en rigor lo irlandés se refiere a la nación de Irlanda y lo católico se refiere a la

^{1*} Cohorte 6. Correo electrónico: eduardonicolas.c@usal.edu.ar

SUPLEMENTO *Ideas*, V, 14 (2024), pp. 1-12

© Universidad del Salvador. Escuela de Lenguas Modernas. ISSN 2796-7417

religión católica, rama de la religión cristiana regida por El Vaticano. Pero, también es cierto que el rechazo de parte de los colonizadores británicos hacia los irlandeses era xenofóbico (anti-irlandés) y sectario (anti-católico).

Al hablar de rechazo hacia los irlandeses, es necesario explicar que Irlanda es considerada la primera colonia británica, pues fue conquistada por los anglonormandos, ancestros de los ingleses, en el siglo XI. Bajo el dominio normando y posteriormente inglés, a los irlandeses constantemente se les prohibió por ley² hablar su lengua, llevar a cabo sus costumbres y se les expropiaron las tierras a todos quienes se consideraban creyentes de la fe católica. Algo que puede ser considerado una muestra de desprecio fue la insuficiente ayuda del Gobierno Británico hacia a las víctimas de la Gran Hambruna Irlandesa (1845-1852).

En este trabajo también se hablará de sectarismo, cuyo significado es una adhesión fundamentalista a una creencia (política, étnica o religiosa) que a menudo conduce a conflictos con personas con otras creencias (Olguín, 2023). En el contexto de las islas británicas (Irlanda, Isla de Man y Gran Bretaña), sectarismo se refiere específicamente a la oposición entre católicos y protestantes.

Por supuesto se hablará del Celtic Football Club en sus distintos apodos y acepciones: "Chicos de Verde y Blanco" (porque la camiseta es blanca con franjas verdes), "El Club Celta", "The Bhoys" y "The Hoops". Asimismo, también se hablará de su 'antagonista', Rangers FC, para poner en contexto por qué la rivalidad entre ambos clubes es considerada sectaria.

También se hablará del Autogobierno para Irlanda (*Home Rule for Ireland*), movimiento político nacionalista irlandés que surge a mediados del siglo XIX (misma época en que se funda el Celtic FC) y que sería el primero de una seguidilla de hechos que culminarían en 1922 con la Independencia de Irlanda. El Celtic FC y sus aficionados no estuvieron ajenos a ello.

Irlandeses en Escocia

Para hablar de la migración irlandesa en Escocia hay que situarse en el siglo XIX. Se afirma que hay dos razones por la que los irlandeses migran a ese país. Una de ellas es por la invención del barco de vapor, gracias a ello, el viaje de Irlanda a Escocia se volvió mucho más barato. Se estima que en 1778 había apenas 20 irlandeses católicos en Glasgow, cifra que después de la invención de esta clase de navíos, aumentó a 10.000 en 1820 y a 27.000 en 1831. Tal es la magnitud de la inmigración irlandesa que es considerada uno de los acontecimientos más importantes de la historia moderna de ese país. Entre 1810 y 1850 se supone que llegaron 25.000 trabajadores a la costa occidental de Escocia, y de ellos dos tercios eran católicos. (Brown, 2007, p.32, como se citó en Lofgren, 2010).

La segunda razón y más importante fue producto de la Gran Hambruna Irlandesa (1845-1851), que fue quizás el mayor desastre humano ocurrido en la Europa del siglo XIX. En esa tragedia falleció una octava parte de toda la población de Irlanda, poco más de un millón de personas. Esto provocó una migración acelerada y a gran escala. Alrededor de 2,1 millones de personas abandonaron la Isla Esmeralda en el período

² Las Leyes Penales (*Penal Laws*) intensificaron la injusticia provocada por los ingleses protestantes, cuando despojaron a los irlandeses católicos de sus libertades religiosas y de casi todas sus propiedades, incluidas las tierras. Se crearon varias reglas para reprimir a los católicos para asegurarse de que no se elevaran por encima del poder británico.

comprendido entre 1845 y 1855, dirigiéndose a lugares como Estados Unidos, Canadá y Gran Bretaña (Mitchell, 2008, p.20, como se citó en Lofgren, 2010).

Los irlandeses que llegaron a Escocia eran generalmente de las clases bajas y, por lo general, terminaban en trabajo industrial (Brown, 2007, p. 32, como se citó en Lofgren, 2010). Entre quienes escaparon de la Gran Hambruna, los primeros en llegar a este país lo hicieron en 1846. Desde ese año hasta 1851 se establecieron más de 80.000 irlandeses. La mayoría de ellos se instalaron en Glasgow, la ciudad más grande de Escocia (Mitchell, 2021, como se citó en Lofgren, 2010).

Durante todo ese año, las autoridades y la clase media en general vieron a los recién llegados con miedo, horror y alarma. Esta inmigración coincidió con altos niveles de desempleo en Glasgow y también con la llegada de refugiados que escapaban de la hambruna de la papa en las Tierras Altas Occidentales y las Islas de Escocia. Por tanto, los irlandeses afectados por la pobreza representaban una carga adicional para los recursos de la ciudad.

Según Davidson (2000, como se citó en McBride, 2022), la identidad nacional escocesa se ha ligado históricamente a una autocomprensión de la nación como ‘blanca’, ‘protestante’ y estrechamente alineada con la “britanidad”. Asimismo, los escoceses construyeron una identidad dual, formada simultáneamente con la británica, donde lo británico y lo escocés se combinaban entre sí.

Sumado a lo anterior, Devine (2008, como se citó en McBride, 2022), sostuvo que la retórica racista y antiinmigrante utilizada por los medios de comunicación e instituciones poderosas como la Iglesia de Escocia aseguró que los católicos irlandeses fueran marginados dentro de la nación escocesa. A pesar de su papel activo en la configuración de la Revolución Industrial de Escocia, los trabajadores católicos irlandeses se enfrentaron a la discriminación en el mercado laboral, y los altos niveles de pobreza combinados con el prejuicio obstruyeron la integración de la comunidad en la sociedad escocesa (Devine, 2008, como se citó en McBride, 2022). En este contexto adverso surge la idea de formar una institución en apoyo de los migrantes irlandeses.

Irlanda a fines del siglo XIX

Irlanda ya era una colonia británica incluso antes de la expansión colonialista de ese imperio hacia Estados Unidos en el siglo XVI. La situación se había ratificado con el Acta de Unión de 1801, donde se conforma oficialmente el Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda. En esas condiciones, los irlandeses prácticamente no tenían capacidad de decisión en lo político, lo social ni lo económico. Ese estatus de nación colonizada convirtió a los irlandeses en gente pobre, sin tierras y con dificultades enormes para subsistir.

Antes de la Gran Hambruna³ se había aplicado la política de las ‘plantaciones’, donde se expropió a los católicos irlandeses de grandes extensiones de tierras para entregárselas a los colonos ingleses y/o presbiterianos escoceses. En ese contexto, los irlandeses se iban a dedicar exclusivamente al trabajo de la tierra, principalmente al cultivo de cereales.

A finales del siglo XIX, y aún después de la Gran Hambruna, el modelo económico de la isla seguía igual y existía una gran cantidad de agricultores arrendatarios⁴. Se

³ Una plaga del hongo “tizón tardío” afectó a las plantaciones de papas, la base de la dieta irlandesa. Como sus condiciones económicas no les permitían el acceso a otro alimento, morían de hambre. La Gran Hambruna Irlandesa fue el desastre humanitario más grande en la historia de ese país.

⁴ Dícese de la persona (agricultor o trabajador agrícola, que reside en tierras propiedad de un terrateniente.

mantenía el modelo en el que los trabajadores agrícolas irlandeses estaban al absoluto servicio del dueño de las tierras y sin ninguna seguridad ni derecho de propiedad de la tierra que trabajaban.

En respuesta a estos hechos es que en 1879 aparece la Liga de la Tierra (también conocida como Liga Agraria, en inglés *Irish Land League*), movimiento de agricultores arrendatarios liderado por Charles Stewart Parnell y Michael Davitt, cuyo objetivo era el cambio de propiedad de la tierra, es decir, que la tierra sea propiedad de quien la trabaja. Parnell venía de la élite política, era el líder del Partido Parlamentario Irlandés, principal impulsor del autogobierno irlandés (*Home Rule for Ireland*). Por su parte, Davitt fue un político radical y se había unido a la Hermandad Republicana Irlandesa (*Irish Republican Brotherhood*⁵). Ambos estaban de acuerdo en lograr la autonomía de Irlanda, pero discrepan en la forma de lograrlo. Parnell por vía institucional, a través de la creación de actas, y Davitt por la vía armada.

La fundación del club

"Se creará un club de fútbol para el mantenimiento de las mesas de los niños y los desempleados"

- *Brother Walfrid*⁶

Andrew Kerins, más conocido como el ‘*Brother Walfrid*’, convocó una reunión el 6 de noviembre de 1887 para fundar un equipo de fútbol en la periferia oriental de Glasgow con el objetivo de recaudar fondos para las familias irlandesas, quienes en su mayoría vivían en la extrema pobreza. Así nació **Glasgow Celtic Football Club**, en las calles empobrecidas de esa ciudad que los inmigrantes irlandeses llamaban hogar.

La primera conexión que podemos establecer entonces entre Celtic FC e Irlanda es que el ‘hermano Walfrid’ era irlandés. Kerins nació en Ballymore, condado de Sligo, el 18 de mayo de 1840, y eligió el nombre Celtic para reflejar la identidad irlandesa y escocesa del club, etnias unidas por la cultura celta.

El equipo se constituyó formalmente en el salón de la Iglesia de Santa María (*St. Mary's Church*), en el barrio de Calton. Su objetivo: aliviar la pobreza en los barrios del *East End* de Glasgow. En pocos años, el club ganó rápidamente una base de seguidores fieles entre la comunidad irlandesa de esa ciudad. Los partidos de fin de semana proporcionaban a los irlandeses un punto de encuentro y a partir de ahí se desarrolló la mentalidad parroquial irlandesa del club, convirtiéndose así en la base de apoyo al Celtic FC.

En medio de la pobreza, el abandono y la intolerancia del Glasgow victoriano, un hombre tuvo un sueño. Su sueño se hizo realidad y ahora

⁵ La Hermandad Republicana Irlandesa (1858-1924) fue una organización paramilitar cuyo objetivo era lograr una ‘república democrática independiente’ en Irlanda. Sus miembros eran conocidos como “fenianos”. Los hinchas del Rangers FC denominan de forma despectiva a sus similares del Celtic FC como “fenians” o “*fenian b*stards*”.

⁶ Recuperado de la página oficial del club: <https://www.celticfc.com/history/history-timeline/1880-to-1889/>

miles de personas comparten su visión de un club de fútbol que abre sus puertas a todos (Sullivan, 2024).

Su conexión con la política irlandesa

Celtic FC fue fundado por un sacerdote católico irlandés a finales del siglo XIX. Como tal, nació en torno a los sentimientos nacionalistas irlandeses y en un contexto en el que las negociaciones por un gobierno autónomo en Irlanda (*Home Rule for Ireland*) dominaban la agenda política entre irlandeses, incluidos aquellos que vivían en Escocia.

Para agregar más detalles en torno de la relación entre los irlandeses en Escocia con lo que pasaba en la isla de Irlanda, en la década de 1880, los inmigrantes irlandeses habían fundado sus propias escuelas, iglesias y prensa y estaban involucrados en política, principalmente asociados a través de la Liga Nacional Irlandesa (INL), creada por Charles Stewart Parnell, organización que sustituyó a la Liga Agraria (también conocida como en español como la Liga de la Tierra. En inglés: *Irish Land League*) y que también defendía la idea del *Home Rule for Ireland*.

Como se mencionó anteriormente, las figuras clave que promovieron un autogobierno para Irlanda fueron Charles Stewart Parnell y Michael Davitt. Este último tuvo estrechos vínculos con el Celtic FC en el momento de su fundación. De hecho, fue elegido como primer patrocinador del club y tuvo el honor de colocar tréboles cultivados en el condado de Donegal en el nuevo campo de Celtic Park en 1892. Por lo tanto, el grupo de gente asociada al Celtic FC también estaba vinculada o al menos simpatizaba con el nacionalismo irlandés.

Otro hito importante del nacionalismo irlandés en Glasgow es el hecho de que Patrick Pearse visitó y dio un discurso en esa ciudad en 1903, y que se creó una rama del Sinn Féin en 1908, año en que Arthur Griffith estuvo en Glasgow (Hayes, 2006). Posteriormente, Pearse y Griffith serían dos de los firmantes de la declaración de Independencia de Irlanda en 1916.

'The Old Firm': Una rivalidad sectaria

El primer partido que disputó el Celtic FC fue contra el equipo que convertiría en máximo rival: Glasgow Rangers Football Club. Se disputó el 28 de mayo de 1888 y terminó 5-2 a favor de los 'chicos de verde y blanco'. Sin embargo, la rivalidad entre estos clubes no comenzó exactamente ahí.

En las islas británicas, los católicos y los protestantes suelen ser enemigos, no rivales. Desde su fundación, Celtic FC fue exitoso en el ámbito local, y siempre ha mostrado con orgullo sus símbolos católicos⁷, algo que generó (y aún genera) ruido entre la población escocesa promedio, que es protestante.

El Celtic FC siempre ha enfatizado sus raíces católicas irlandesas, lo que ha llevado a algunos a argumentar que la fundación del club fue el comienzo de la división sectaria en Escocia (Løfgren, 2010). Sin embargo, la afirmación es, para mí equívoca y sesgada, pues al mostrar símbolos de forma pública y sentir orgullo de representar a una comunidad, lo que se buscaba era darle fuerza a un grupo de personas desmoralizado y empobrecido que vivía en un lugar donde sentían menoscapiados. Los irlandeses en

⁷ El primer escudo del Celtic FC fue una cruz celta. El trébol fue adoptado por primera vez en 1925. Durante las temporadas 1987/88 y 1988/89, el escudo del club volvió a ser una cruz celta, por la conmemoración de su centenario. En la temporada 2012/13 usaría nuevamente una cruz celta, pero sólo en la tercera equipación, para celebrar el 125º aniversario.

Glasgow eran minoría y encima conformaban gran parte de la clase baja de esa ciudad y toda Escocia. Y el Celtic FC es un medio para reivindicar ese orgullo por el lugar de origen.

Tener conocimiento de la conquista, explotación y dominación de Irlanda por parte de Reino Unido es crucial para comprender la posición de los irlandeses y sus descendientes dentro de la sociedad británica, particularmente en Escocia. Casi toda la bibliografía política y académica relevante, incluida la que es producida por medios escoceses y por la industria antisectaria en desarrollo, no reconoce esta colonización en ningún comentario relevante. Por lo tanto, en un acto político de reivindicación de sus raíces, Celtic FC es acusado injustamente de sectario.

Ahora, si el Celtic no oculta sus raíces católicas e irlandesas, alguien tiene que ser su contraparte futbolística y moral, el equipo protestante y unionista. Ese club es el Glasgow Rangers Football Club, que es diecisésis años más antiguo que el Celtic, y que fue fundado en 1872.

Si bien hay académicos que sostienen que el Rangers FC adoptó su identidad unionista y protestante en contraposición al éxito del club verdiblanco, otros afirman que el club azul ya tenía resentimiento contra lo irlandés, lo que sostiene debido a que Rangers fue fundado en 1872, antes del Celtic y cuando ya se habían instalado miles de irlandeses en Glasgow. El cuándo adopta esa identidad no será tema de análisis. El hecho es que Glasgow Rangers históricamente se apropió de esa identidad unionista y protestante. Cada vez que ambos se enfrentan, disputan la rivalidad futbolística más antigua y reñida del mundo: '*The Old Firm*'⁸.

Lo que sí es un hecho es que la identidad protestante que asumió Rangers al principio de su historia decantó en su tradición de "no firmar católicos". Esta práctica se volvió cada vez más evidente, pero aún se debate cuándo es que exactamente los Rangers asumieron su identidad como club protestante para protestantes (Løfgren, 2010).

En efecto, justo en la época en que entre el Alzamiento de Pascua de 1916 y la conformación del Estado Libre Irlandés (1922), el anticatolicismo se intensificó en Escocia. Según Murray, esta es la razón de la práctica de los Rangers de "no firmar católicos". Esta 'ley no escrita' (era un estatuto 'en voz alta' al interior del club) se habría extendido hasta 1989, cuando fichan a Mo Johnston, futbolista abiertamente católico y que había jugado en el Celtic FC entre 1984 y 1987.

Al contrario, uno de los máximos ídolos del equipo verdiblanco es Jock Stein⁹, quién, siendo protestante, no sólo jugó en Celtic FC entre 1951 y 1956, sino que dirigió a las reservas del club entre 1957 y 1960, y posteriormente al primer equipo entre 1966 y 1978.

La asociación del Rangers FC con el carácter británico, el unionismo y el protestantismo, y del Celtic FC con las identidades nacionalistas irlandesas y republicanas se ha mantenido a lo largo de los años. Sin embargo, las expresiones de nacionalismo irlandés son vistas bajo la lupa y con rechazo.

⁸ También conocido como "El Clásico de Glasgow", o "El Derby de Glasgow". El origen del término no está claro, pero puede derivar de un partido entre los dos clubes en el que los comentaristas se refirieron a los equipos como "*like two old, firm friends*" (como dos firmes amigos). Otro origen puede provenir de una caricatura satírica publicada en el diario deportivo '*The Scottish Referee*' antes de la final de la Copa Escocesa de 1904 entre los equipos, que representa a un hombre mayor con un cartel que dice "*Patronise The Old Firm: Rangers, Celtic Ltd*" (*Patrocinar la Vieja Empresa: Rangers/Celtic Limitada*).

⁹ Jock Stein fue un antes y un después en el Celtic FC, no sólo consiguió nueve títulos consecutivos de liga, sino que fue el gestor de la máxima hazaña en la historia del club, la obtención de la Copa de Campeones de Europa (actualmente UEFA Champions League), en la temporada 1966/67.

La controversia del Año Nuevo de 1952¹⁰

Muchas veces en el fútbol, un clásico contra el rival de toda la vida lamentablemente puede ser sinónimo de conflicto dentro y fuera de la cancha. Fue lo que ocurrió en el enfrentamiento entre ambos durante el duelo de Año Nuevo de 1952, disputado en Celtic Park y donde hubo disturbios por parte de las dos hinchadas. Producto de ese hecho de violencia, la Asociación Escocesa de Fútbol (*Scottish Football Association*) exigió que el Celtic dejara de ondear la bandera nacional irlandesa en su estadio o se le prohibiría competir en el fútbol escocés. El argumento era que la bandera de Irlanda era un acto de provocación contra los hinchas en Rangers. Sin embargo, como se mencionó en la introducción, la bandera de Irlanda siempre ha ondeado en el estadio.

La situación escaló fuera de la Asociación y llegó a tribunales. El presidente del Celtic FC de ese momento, Bob Kelly, defendió el uso de la bandera sugiriendo que la SFA no tenía derecho legal a interferir en el asunto. En efecto, la amenaza de la SFA fue desestimada porque no se podía hacer cumplir legalmente. Este caso es un ejemplo de cómo la atención a la herencia irlandesa del Celtic contrastaba con el silencio de la misma asociación en aquel momento respecto a la política de reclutamiento anticatólica del Rangers, que se mantuvo abiertamente durante gran parte del siglo XX.

Anti-Irishness¹¹: El Celtic FC en la sociedad escocesa

Como institución fundada por y para la diáspora de inmigrantes católicos irlandeses en el oeste de Escocia (y al este de Glasgow), el papel del Celtic Football Club en la identidad cultural y étnica de esta parte de la población escocesa merece atención por varias razones.

Como ya se ha mencionado, fue fundado en 1888 por inmigrantes irlandeses de primera y segunda generación en Glasgow. En ese momento, la gran mayoría de los católicos en Escocia eran de Irlanda, y las palabras "católico" e "irlandés" eran esencialmente semejantes.

Aunque habían existido otros clubes de fútbol irlandeses en otras partes de Escocia, muchos se vieron obligados a desaparecer debido al antagonismo hacia tales expresiones culturales y sociales del catolicismo y el carácter irlandés. El Celtic, sin embargo, tenía las ventajas de una gestión sólida, una base de apoyo ferviente y éxito deportivo, todo lo cual ayudó a sostenerlo en un ambiente anticatólico y antiirlandés generalmente hostil (Bradley, 2008).

La naturaleza de las identidades irlandesa y católica del Celtic y de sus seguidores en Escocia es motivo de cuestionamientos y de debate en la sociedad escocesa, principalmente en los medios deportivos. Al menos en el último siglo, es en la prensa deportiva donde se cuestiona el vínculo del equipo verdiblanco con los irlandeses. Un caso para demostrar es una columna de opinión del diario *"News of the World"* que cuestiona la identidad étnica del Celtic FC y su afición. Según el columnista Gerry McNee, el estadio del Celtic estaba repleto de:

¹⁰ Para revisar todos los detalles de este caso, visitar el siguiente link: <https://www.celticquicknews.co.uk/the-sfa-and-the-irish-flag-at-celtic-park/#:~:text=%E2%80%9C4%20That%20the%20two%20clubs,with%20Scotland%20or%20the%20game>

¹¹ Irishness se refiere a irlandesidad, a la identidad irlandesa.

irlandeses de plástico que beben en pubs irlandeses de plástico y no distinguen Athenry de Antrim en lo que respecta a la historia o la política irlandesa... El Celtic debe dejar de...de mostrar su carácter irlandés... si el Celtic tiene tantas ganas de hacer alarde de su carácter irlandés, tal vez podrían hacernos un favor a todos y trasladarse a Dublín. (McNee, G., 2001, p. 69, como se citó en Bradley, 2008, p. 100)

Este tipo de comentarios, realizados además por figuras de relevancia pública, negarían cualquier visibilidad pública o aceptabilidad del deseo del Celtic y sus fanáticos de ser vistos como irlandeses y/o de demostrar su identidad irlandesa.

Aunque históricamente ha sido un club con identidad irlandesa, la participación del Celtic FC en el fútbol escocés permitió la participación de la comunidad católica en una faceta popular de la sociedad en general. Por tanto, el fútbol y el Celtic eran vías de interacción e integración con la comunidad anfitriona, los escoceses, a pesar de la competitividad étnica del juego en sí. Sin embargo, ejemplos como el de la bandera en 1952 o la columna mencionada anteriormente reflejan que las manifestaciones de carácter irlandés en Escocia aún son vistas con desdén.

Conclusión

La fundación del Celtic FC y el contexto que lo rodeó fue por muchos años adverso para los irlando-escoceses. Pero es la comunión, el orgullo y la identidad irlandesa la que lo sostuvo y lo que también lo volvió fuerte. De hecho, es uno de los equipos más populares de Escocia.

Antes de esta investigación, desconocía que hubiera un rechazo sectario religioso por parte de los escoceses en general hacia los irlandeses. Fue una verdad dolorosa. Actualmente no es así, pero los antecedentes expuestos en este trabajo me hacen tener una percepción de los escoceses y de su historia.

Con todo lo expuesto, es indiscutible el vínculo del club con la isla Esmeralda durante sus 136 años de existencia (al momento de publicarse este trabajo). La identidad irlandesa del Celtic FC, la comunidad intergeneracional de inmigrantes irlandeses que lo ha sostenido y su base de fanáticos lo convierten en un club de fútbol único en Escocia y en el mundo. Celtic FC y sus seguidores constituyen una representación distintiva de lo irlandés

Como afirma Bradley (2008), sin la *Irishness* de los irlandeses en Escocia, el Celtic FC no existiría, no se habría establecido ni habría obtenido un reconocimiento generalizado como una de las instituciones más importantes del fútbol mundial. Este club es un ícono de la rebeldía, de la autodeterminación, de la resiliencia y del orgullo de ser irlandés. Este club ha sido, es y será un canal a través del cual se manifieste el compromiso con la identidad irlandesa y con la solidaridad entre irlandeses.

Bibliografía

- Bradley, J (2008). Celtic Football Club, Irish Ethnicity, and Scottish Society. *New Hibernia Review*, Volume 12, Number 1, Earrach/Spring 2008, pp. 96-110
- Hayes, M (2006). Glasgow Celtic Fans, Political Culture and the Tiocfaidh Ar La Fanzine: Some Comments and a Content Analysis. *Southampton Solent University*. Southampton, England
- Kelly, L. (30 de mayo del 2020). Remember Michael Davitt, Celtic's First Patron & Man Who Laid That First Sod Of Shamrock Smothered Turf At Celtic Park. *The Celtic Star*. <https://thecelticstar.com/remember-michael-davitt-celestics-first-patron-man-who-laid-that-first-sod-of-shamrock-smothered-turf-at-celtic-park/>
- Kelly, R. (19 de septiembre del 2023). Celtic's Irish connection: Why Scottish club are associated with Ireland. *Goal.com UK*. https://www.goal.com/en-gb/news/celtics_irish-connection-why-scottish-club-associated-ireland/167vbtssg50l16ai3xr38d5uw
- La Liga de la Tierra*. (s. f.). <https://nortedeirlanda.blogspot.com/2019/10/la-liga-de-la-tierra.html>
- Llc, V. A. P. B. K. (14 de septiembre del 2022). *Celtic Football Club History*. Irish Culture And Traditions. <https://irishcultureandtraditions.org/2022/09/13/celtic-football-club-history/>
- Løfgren Skeide, J. M. (2010). Sashes and Rosaries Scottish Sectarianism and the Old Firm. *Department of Archaeology, History, Cultural Studies and Religion*. University of Bergen.
- Magazine, C. (12 de septiembre del 2017). THE SFA AND THE IRISH FLAG AT CELTIC PARK | Celtic Quick News. Celtic Quick News. <https://www.celticquicknews.co.uk/the-sfa-and-the-irish-flag-at-celtic-park/#:~:text=%E2%80%9C4%3A%20That%20the%20two%20clubs,with%20Scotland%20or%20the%20game>
- McBride, M. (2022). Nationalism and "sectarianism" in contemporary Scotland. *Ethnic And Racial Studies*, 45(16), 335-358. <https://doi.org/10.1080/01419870.2022.2085522>
- McDougall, W. A. (2014). Kicking from the Left: The Friendship of Celtic and FC St. Pauli supporters. *Gcal*. https://www.academia.edu/3011071/Kicking_from_the_Left_The_Friendship_of_Celtic_and_FC_St_Pauli_supporters
- McNulty, A. (3 de agosto del 2024). *Michael Davitt Museum lecture to explore connections between Davitt and Celtic FC*. Mayo Live. <https://www.mayonews.ie/news/home/1570981/michael-davitt-museum-lecture-to-explore-connections-between-davitt-and-celtic-fc.html>
- Mitchell, M. (22 de marzo del 2021). "The Irish invasion": how the Irish Famine changed Scotland. *RTE.ie*. <https://www.rte.ie/history/post-famine/2020/1106/1176413-the-irish-invasion-how-the-irish-famine-changed-scotland/#:~:text=Most%20of%20the%20destitute%20Irish,with%20fear%2C%20horror%20and%20alarm>
- Murphy, P. (2 de octubre del 2024). *The Irish soccer club in Scotland - the history of Celtic FC*. IrishCentral.com. <https://www.irishcentral.com/roots/history/celtic-soccer-scotland-irish>

- Olgún, F. B. (2023). Sectorismo religioso y fútbol en Escocia: El caso del «Old firm» entre Celtic y Rangers FC REVISTA MENSAJE ON LINE 27 DE JULIO 2023. *Ucn.*
https://www.academia.edu/104994406/Sectorismo_religioso_y_f%C3%BAtbol_en_Escocia_El_caso_del_Old_firm_entre_Celtic_y_Rangers_FC_REVISTA_MENSAJE_ON_LINE_27_DE_JULIO_2023
- Ryan, K. K. (2016, 2 septiembre). The History of the Tricolour at Celtic Park. *The Celtic Bhoys*. <https://thecelticbhoys.com/2016/09/02/history-tricolour-celtic-park/>
- Sadurní, J. M. (21 de septiembre del 2020). La Gran Hambruna irlandesa, un desastre humanitario. *historia.nationalgeographic.com.es*.
https://historia.nationalgeographic.com.es/a/gran-hambruna-irlandesa-desastre-humanitario_15669
- Sullivan, J. (9 de octubre del 2024). *Brother Walfrid - Celtic's founding father*. Brother Walfrid - Celtic's Founding Father.
<https://www.celticfc.com/news/2024/october/09/brother-walfrid---celtic-s-founding-father/>

Anexos

A continuación, una galería fotográfica con momentos que muestran al Celtic FC y su conexión con Irlanda.



De izquierda a derecha. El presidente de la República de Irlanda, Éamon de Valera, Jock Stein, entrenador del Celtic FC y el capitán del equipo, Billy McNeill. El contexto de esta foto es una visita del plantel a Dublin el año 1968. Los tres sostienen el trofeo de la Copa de Campeones de Europa obtenido el año anterior.



Exhibición de objetos del Celtic FC en el museo Michael Davitt en Straide, condado de Mayo.



Cronología del escudo del Celtic FC. Desde 1888 a 1925 se usó una cruz celta. Desde 1925, hasta la actualidad, el símbolo principal fue y es un trébol. La cruz celta se retomaría para conmemorar el centenario del club.

El breve regreso de la cruz celta. Para conmemorar los 125 años de historia,



en la temporada 2012/13, Celtic FC utilizó este escudo en su tercera equipación. A la derecha, el jugador keniata Victor Wanyama la usa durante un partido de *Scottish Premiership*.



17 de abril de 2022. Semifinal de la Copa de Escocia. Hinchas del Celtic FC, previo al inicio del partido contra su archirrival, Rangers FC, utilizan humo para hacer una bandera de Irlanda.



Varias banderas flamean sobre el palco del estadio. Una de esas, la de Irlanda.